

Lothar Mark

"El acuerdo entre la UE y Mercosur debe tener la máxima prioridad"

Cree que la UE sigue siendo un modelo de integración para Iberoamérica, o ha perdido su oportunidad?

En mis viajes a América Latina y conversaciones con latinoamericanos tengo la impresión de que sigue siendo un ejemplo a seguir. El modelo económico y social de la UE con sus mecanismos de distribución, de integración a diferentes velocidades y solidaridad tiene cada vez más una gran atracción para superar las disparidades de la región.

El presidente venezolano Hugo Chávez sigue reiterando que estamos asistiendo a un resurgimiento de las izquierdas en la región. ¿Cree que es el proceso normal? ¿Habrá un cambio de tendencia? Son varios factores que produjeron el auge de

gobiernos de centroizquierda: el tiempo de los programas de reestructuración en la mayoría de los países latinos coincidió con el proceso de democratización. Mientras que las posibilidades de participación política mejoraron, la participación económica empeoró en la mayoría de los países. Es decir: se produjo una caída de los ingresos reales, una pérdida del poder adquisitivo y un aumento de la pobreza. Estos gobiernos están buscando nuevas respuestas a esta situación. Claro que entre ellos existen diferentes ideas sobre qué modelo debe seguir al neoliberal y, sobre todo, ¿qué papel debe jugar el estado?

Algunos analistas piensan que Brasil, Uruguay y Chile están bajo unos gobiernos de izquierda interesantes basados en la

estabilidad macroeconómica. Pero también dicen que Bolivia, Venezuela y, por ahora Cuba, siguen haciendo justo lo contrario, siendo muy combativos contra Washington y la presión económica internacional. ¿Está de acuerdo?

Como dije antes, hay diferentes ideas que también resultan de las particularidades en cada

A pesar de las diferentes ideas políticas, deben respetarse las reglas democráticas

país (grupos de presión, personajes, recursos naturales, sistema político, control democrático...) Lo que de todas formas deben respetarse, son las reglas democráticas.

¿Cómo valora la actual lucha política por el poder en Brasil? ¿Peligra el liderazgo de Lula? ¿Si caen o fracasan sus políticas surgirán nuevos populismos en la región? (a cierre de esta edición no hay resultados definitivos: la segunda vuelta entre el presidente Lula y el socialdemócrata Geraldo Alckim se producirá el 29 de octubre).

Aunque Brasil juegue un papel importante en la región, no creo que se pueda decir esto. Uno: si Lula pierde las elecciones -lo que no creo, lo más probable que vaya a ganar el Partido de la Social Democracia de Brasil (PSDB), las diferencias

Además de pertenecer a la Comisión de Presupuesto y de la Comisión de Relaciones Exteriores del Bundestag alemán, Lothar Mark, nacido en 1945, es miembro de varios grupos parlamentarios relacionados con Iberoamérica: como el de México,

Brasil, Sudamérica, Centroamérica y España. También pertenece al Comité Ejecutivo del Diálogo Civil Brasil-Alemania, es vicepresidente de la Sociedad Alemana-Boliviana y, entre otros cargos, es miembro de honor de la Sociedad Alemana-Paraguaya.



Junto a la embajadora en Chile Marigen Hornkohl.

en la política económica y social no van a ser muy grandes. Dos: hay otros gobiernos progresistas en la región que sirven como modelo exitoso, como Chile o Uruguay.

Repsol ha sido investigada en Bolivia y Venezuela porque, según sus gobiernos, la extracción de gas y petróleo estaban siendo "abusivas". ¿Me puede dar más ejemplos de empresas europeas criticadas por este motivo? ¿Debería producirse un cambio de mentalidad de las compañías europeas hacia Latinoamérica?

Las empresas actúan según los contratos hechos. La cuestión es otra y no sólo concierne a América Latina: cómo enfrentar la globalización y darle un rumbo sostenible. En este contexto también surge la pregunta, cómo limitar el poder de las empresas transnacionales y llevarlas con medidas razonables a contribuir en este sentido. Pero igualmen-

te hay que exigirles a los gobernantes un ejemplo de buenas prácticas, por ejemplo respecto a licitaciones.

Dentro de 50 años habrá nuevos polos en la geopolítica mundial. ¿Qué espacio ocupará Latinoamérica?

Si la región logra integrarse más, seguramente jugará un papel im-

Hay que exigir a los gobiernos un ejemplo de buenas prácticas, como para las licitaciones



Lothar Mark, durante una intervención en el Parlamento alemán.

portante en el concierto internacional. A raíz de su riqueza en recursos naturales, pero también de su desarrollo demográfico es de esperar que representará un pilar importante en una futura orden multipolar.

¿Es necesario incrementar los programas culturales y financieros para Latinoamérica por parte de la Unión Europea?

Máxima prioridad debe tener el acuerdo de asociación entre la UE y el Mercosur. Creo que a esa área comercial se dirigen expectativas bien fundadas de nuestros socios en América Latina a las que debemos responder.

¿Cómo tienen que cambiar las políticas agrícolas de la UE hacia la región?

Es el campo más difícil. La posición de que hay que hacer más concesiones a los latinoamericanos en materia agrícola encuentra un fuerte res-

paldo en Alemania. En mi opinión no se puede justificar el sacrificar la intensificación de las relaciones con América Latina por los intereses de un lobby con relativamente poca importancia.

¿Cree que Chile es un ejemplo para la región? ¿Qué otros países seguirán sus pasos?

El modelo chileno desde la transición a la democracia ha sido un éxito. Pero, como todos, tiene sus particularidades (transformación en el tiempo de la dictadura, tamaño del mercado...), que imposibilitan utilizarlo como un modelo absoluto para otros estados. Lo fundamental es una profunda consolidación de la democracia y el inicio de un proceso de modernización contundente de la sociedad. Michelle Bachelet personalmente es un símbolo de este proceso y estoy convencido de que tendrá mucho éxito en su gobierno.